

Appel à communications

Séminaire DESport organisé par
le laboratoire CDES-OMIJ
(Université de Limoges)

Quelle soutenabilité des grands événements sportifs internationaux ?

Enjeux et controverses autour des JOP Paris 2024.

Les 20 et 21 juin 2024

Fédération Française de Rugby, Marcoussis

La France et Paris s'apprêtent à accueillir les Jeux Olympiques et Paralympiques. A quelques semaines de la cérémonie d'ouverture, la conférence sera l'occasion de discuter des enjeux et controverses entourant l'accueil et l'organisation de ces grands-messes sportives. Depuis quelques années déjà, les grands événements sportifs comme les JOP font l'objet de nombreuses controverses. Les principales questions débattues concernent notamment la taille des événements et leurs enjeux financiers, leur empreinte écologique, leur coût d'opportunité, leur legs d'éléphants blancs. Tout cela signifie que l'héritage des grands événements sportifs ne fait pas consensus au sein de la communauté académique.

Le séminaire du CDES voudrait donc discuter de ces questions qui vont devenir de plus en plus polémiques à l'heure de la transition écologique. On peut même se demander si, à l'avenir, il sera toujours possible de continuer à organiser de tels spectacles sportifs de masse à l'échelle planétaire.

Pour aborder ces thèmes dans leur diversité, le CDES fait appel à toutes les disciplines des sciences humaines qui ont leur propre regard sur l'organisation des grands événements sportifs : économie, droit, management et gestion, sociologie, psychologie, anthropologie, histoire, géographie... Cette approche multidisciplinaire devrait permettre de mieux caractériser les enjeux diversifiés qui se cachent derrière les grands événements sportifs internationaux.

Néanmoins, au-delà de cette diversité des enjeux le CDES en privilégiera un en particulier dans la sélection des communications : la soutenabilité des grands événements sportifs. C'est par exemple autour de la coupe du monde de football au Qatar, ou de l'attribution des jeux asiatiques d'hiver à l'Arabie Saoudite, que la soutenabilité de ces événements a été au cœur de nombreuses controverses. En particulier on retrouve les domaines retenus dans toutes les évaluations internationales : l'économique autour de la notion de responsabilité ; le social autour de l'ampleur des inégalités ; l'écologique autour de la protection de l'environnement ; l'humain autour de la lutte contre toutes les discriminations et le respect des droits de l'Homme :



- La responsabilité des acteurs interpelle nos comportements de production et de consommation et appelle à une réflexion sur l'internalisation des effets externes et à la dénonciation de tous les passagers clandestins.
- La lutte contre la montée des inégalités sociales signifie qu'il n'y aura pas de solution à la crise civilisationnelle actuelle sans reconnaissance de la situation particulière des victimes des dérèglements globaux mais qui ne sont pas à l'origine de ces dysfonctionnements. C'est une question de justice environnementale.
- La nécessité de protection de l'environnement sous-entend que l'on est en train d'atteindre les limites de ce que peut supporter la planète. Un changement radical de modèle économique est indispensable.
- La défense des droits humains s'inscrit dans la crise actuelle qui exacerbe les tensions sociales pour le partage de ressources naturelles de plus en plus rares. Il en résulte une montée de discriminations diverses : raciales, genrées, sociales.

Au final, la question de la soutenabilité des grands événements sportifs amène à s'interroger sur deux points fondamentaux qui vont être de plus en plus discutés dans les années à venir :

- Face à l'impasse du modèle économique actuel, comment mettre en place un nouveau modèle de production et de consommation ?
- Que pourrait devenir le spectacle sportif mondialisé dans un nouveau monde en décroissance ?